

Sociedad civil, Iglesia y defensores de derechos humanos piden respaldo a los diálogos de La Habana y proceso con el Eln. Segunda delegación de víctimas ya está en Cuba.

El ambiente de reconciliación parece apoderarse del país por estos días. No sólo porque el segundo grupo de víctimas —cuyos nombres aún no se conocen— ya está en Cuba, listo para asistir mañana a la mesa de diálogos entre el Gobierno y las Farc, sino porque, al mismo tiempo, en Colombia se inició la campaña Soy Capaz —una iniciativa empresarial que busca promover un ambiente de reconciliación— y la Semana por la Paz, en la que un grupo de organizaciones de la sociedad civil trabajan, desde hace 27 años, en incentivar los escenarios de resolución del conflicto de una manera pacífica.

El ciclo 28 de negociación en La Habana ya está terminado. El domingo se instaló formalmente la subcomisión de género, que se encargará de revisar que los acuerdos suscritos hasta ahora y los que se consigan más adelante tengan un enfoque diferencial y reconozcan el sufrimientos de las mujeres en la guerra como una prioridad del posconflicto. La subcomisión la integran, por parte de las Farc, Victoria Sandino, Alexandra Nariño, Yira Castro, Diana Grajales, Camila Cienfuegos e Iván Márquez; y por parte del Gobierno, Nigeria Rentería, María Paulina Riveros, Helena Ambrosi, Mónica Cifuentes, Humberto de la Calle y Sergio Jaramillo.

Pero las expectativas de la mesa de diálogo están puestas en la visita del nuevo grupo de 12 víctimas que mañana ofrecerán su versión sobre la manera en que han vivido o sobrevivido a esta guerra. Los nombres todavía no han sido dados a conocer por parte de Naciones Unidas, la Universidad Nacional y la Conferencia Episcopal, pero fue esta última quien reveló, a través de monseñor Daniel Falla, que los elegidos ya están en Cuba, tendrán la oportunidad de intervenir y el jueves regresarán a Colombia.

Mientras tanto, el país conoce de una campaña impulsada por el sector empresarial para promover un ambiente de reconciliación: Soy Capaz: capaz de perdonar, de ofrecer disculpas, de ponerme en los zapatos del otro (ver “Tema del día”). Y el domingo pasado se inició la celebración de la Semana por la Paz, con actividades simultáneas en todo el país. La promueven más de 30 organizaciones de la sociedad civil, defensoras de derechos humanos y la Iglesia católica, quienes buscan conocer y difundir estrategias de convivencia pacífica y elevar una oración por el fin del conflicto armado.

Este año el lema es “Ganemos con la paz... reconciliémonos” y el objetivo, según Luis Emil Sanabria, director de Redepaz, una de las organizaciones convocantes, es preparar a la sociedad civil colombiana para “la refrendación de lo pactado” en las negociaciones de La Habana. “Esta semana invitamos a reflexionar y a hacer acciones de reconciliación desde todos los niveles, en el hogar, en la escuela, en la familia, porque la paz no solo se construye en La Habana, sino en todo ambiente cotidiano”, expresó por su parte monseñor Héctor Fabio Henao, de la Conferencia Episcopal.

Una de las actividades principales de esta Semana por la Paz es la caminata nacional que se realiza el lunes 12 de septiembre y que tendrá como consigna “Con los pies en la tierra”. La idea es generar una reflexión acerca de la tierra, los campesinos, los afrocolombianos, los indígenas y el éxodo bíblico. La convocatoria a este evento incluye un manifiesto en favor de los diálogos de paz entre Gobierno y Farc, una petición porque se instale una mesa formal con el Eln y se les dé respuesta a los reductos del Epl que manifestaron sus deseos de diálogo, y una propuesta para que se pacte un cese del fuego por 100 días, es decir, hasta el 12 de diciembre.

Lo que se ve entonces es un clima en favor de la paz. Los empresarios dispuestos a pensar en la reconciliación, la Iglesia católica y las organizaciones sociales reunidas respaldando la mesa de diálogos y pidiendo por un acuerdo final con las guerrillas y 100 días de cese del fuego. Y mientras tanto, en Cuba, los 12 sobrevivientes de esta guerra, sin importar el victimario, van a dar su versión sobre la reconciliación y la paz que las víctimas sueñan.

[www.elespectador.com/noticias/politica/cese-el-fuego-100-dias-articulo-515494](http://www.elespectador.com/noticias/politica/cese-el-fuego-100-dias-articulo-515494)